



立野

練馬区立立野小学校

平成31年 2月号

<http://www.tateno-e.nerima-kyo.ed.jp>

「一日の計は朝にあり」

副校長 池田 吉弘

早いもので、平成最後の年「平成31年」が明けて一月が過ぎました。子供たちと言えば、年度末のまとめの時期であり、また、次の学年への準備に余念がなく充実した日々を送っています。

さて、皆さんは「一日の計は朝にあり、一年の計は元旦にあり（いちじつのけいはあしたにあり、いちねんのけいはがんたんにあり）」という諺（ことわざ）を知っていますか。「一年の計は元旦にあり」は、よく耳にする諺です。「一日の計はその日に為すべき事は朝に計画を立て、その年に為すべき事は元旦に計画を立てるべきである。何事もはじめに計画を立てることが肝要である。」私もそう思います。

元旦とは1月1日の午前中のことですから、新年が明けたら一日が半分過ぎる前にその年の目標と、それを達成するための計画を立てるのが良いということです。この言葉の由来には、有力な二つの説があります。一つは中国の行事をまとめた月令広義（げつりょうこうぎ）の中にある四計という記述からきたもの。もう一つは三本の矢で有名な戦国大名の毛利元就が言ったとされる説です。

『月令広義』は明の「万曆」という元号の頃（1573年～1620年）に、馮應京（ひょうおうきょう）という学者が書いた本とされています。「一日の計は晨（あした）にあり、一年の計は春にあり、一生の計は勤にあり、一家の計は身にあり」。これら「一日の計」「一年の計」「一生の計」「一家の計」の四つの計をもって「四計」と呼ばれています。晨（あした）というのは朝のことです。ここでの「春」は年の始めのこと。「一日の計画は朝に立てることが肝心。」「一年の計画は年の初め（元日）に立てることが肝心。」「一生の計画はきちんと仕事をすることで決まる。」「一家の計画（将来）は主人の生き方で決まる。」一年の目標や計画は最初の日である元日に立てるべきまた、そのことから一般に、何かを始めようと思うなら、早い方がいい、早いうちにしっかり計画を立てて進めようという意味です。

一方の毛利元就は「一年の計は春にあり 一月の計は朔（ついたち）にあり一日の計は鶏鳴にあり」長男の毛利隆元への手紙でそう書いたそうです。春は年初め、朔は月初めのこと、鶏鳴は一番鶏の鳴く早朝のことですから、これも「1年の計画は年の初めに、ひと月の計画は月初めに、今日の計画は朝に、立てなさい」という意味になります。

「思い立ったが吉日（おもいたったがきちじつ）」目標を立てることに、早いも遅いもありません。確かに年の初めは新たな気持ちで臨めますから、目標や計画を立てるには絶好に思われます。しかし、私は目標を立てる時期が大切なのではなく、中身や内容または、気持ちが肝心だと思っています。『よし、やろう。』と思ったその時』を逃す手はないと思います。進学や進級、学校教育では4月から新しい年度が始まります。今年は、『平成』が終わり新しい元号がスタートします。これらもよい「吉日」と捉えることができるのではないのでしょうか。

年の初めに今年の目標を立てた人も、まだ目標が見つかっていない人も、皆さんの吉日（思い立った日）に新たな思いを込めてみませんか。今年がよい年であったかどうかは、皆さんの思い（目標や願い）の強さにかかっているのではないのでしょうか。「失敗は成功の下」とは、失敗してもその原因を追究し、欠点を反省して改善していくことで、かえって成功に近づくことができるという意味です。冷静に今を振り返り、そして、気持ちを新たに先に進む。その繰り返しが『成長の鍵』になると思います。

皆様にとりまして今年がよい一年でありますように願っております。



【お知らせ】立野小学校が表彰されました

1月17日（木）に練馬区生涯学習センターで行われた「いじめ防止実践事例発表会」におきまして、本校は小中一貫教育実践グループ（石西中・石西小・関小）として、「思いやりの木」の取り組みにより、学校奨励賞児童・生徒会部で表彰されました。

発表会当日は、石神井西中学校の先生を中心として発表を行い、4校とも表彰されました。賞状は、職員室前に掲示しています。

「たてわり」を振り返って



異年齢集団での人と人のかかわり合いの中で、思いやりの心や高学年のリーダー性を育てたいという願いから、「たてわり」が始まって今年で6年が経ちました。

遊びやお弁当集会、たてわり給食など他学年と交流する機会を今年もたくさんもつことができました。また今年度は、展覧会の中でたてわり造形活動に取り組みました。6年生を中心として、グループで作品のテーマを決め、協力して「オンリーワンフラワー」を作ることができました。

たてわり班を率先して引っ張ってくれた6年生の頼もしい姿を見た5年生も、来年度、立野小の新たなリーダーとして活躍してくれると期待しています。

特別活動部 たてわり担当 中山

たてわり集会

1～6年までメンバー全員で力を合わせてゲームに挑戦し、たてわり班の頂点を目指します。

たてわり遊び

6年生が中心になってみんなで考えた遊びを楽しみます。



心を育てる ~立野の生活指導~

学習用具のきまりを見直そう

- ・持ち物には、学年・組・名前を書く。上ばきには前面とかかどに書く。
- ・学習に必要な物は持ってこない。
- ・赤鉛筆を使う。必要な場合は青鉛筆を持ってきてよい。
- ・文房具などは、シンプルなデザインのものにする。
- ・シャープペンシルの使用は、校外学習の時に学年で指定した時のみ使用できるものとする。

学校のきまりの中から、持ち物のきまりにかかわる部分を抜粋しました。

上ばきは、2カ所に記名することになっています。新しい上履きに替えた際など、記名を忘れてしまうことが多いようです。

文房具は、かわいいものやカッコいいものに目が奪われがちです。学習に集中するためには、他に気が散らないようなシンプルな文房具が適しています。

今一度、お子さんと一緒に持ち物の確認をお願いします。



たてわり給食

学年それぞれで仕事を分担して給食を準備しました。給食を食べ終わった後は、みんな一緒に立野公園で元気いっぱい遊びます。



たてわり造形活動 オンリーワンフラワー



学級や廊下の窓、階段や廊下まで学校中を綺麗な花でいっぱいにしました。色とりどりの花に彩られた教室はとても華やかなものになりました。

グループで決めたテーマに沿って、思い思いに自分だけの「オンリーワンフラワー」を作り出します。上級生が下級生に対して、優しく手ほどきしている姿がたくさん見られました。



2月の行事予定

1	金	M 社会科見学(4)
2	土	
3	日	
4	月	全校朝会 委員会
5	火	M 午前授業(13:30頃下校予定) 学校評議員会
6	水	M
7	木	集会
8	金	読みママ
9	土	土曜公開日
10	日	
11	月	建国記念の日
12	火	M 新1年生保護者会(1年生のみ午前授業) 安全指導
13	水	特別時程 午前授業
14	木	体育集会
15	金	M
16	土	
17	日	
18	月	全校朝会 クラブ(3年クラブ見学)
19	火	M ユニセフ募金 避難訓練
20	水	M ユニセフ募金
21	木	M
22	金	読みママ
23	土	
24	日	
25	月	音楽朝会 クラブ
26	火	M
27	水	M
28	木	たてわり 保護者会(5・6)

【ユニセフ募金】

2月19日から20日まで、代表委員会の児童がユニセフ募金活動を行います。ユニセフ募金で集められたお金は、世界の子供たちの命を守り、健やかに成長していくために使われます。

代表委員の児童は、ユニセフの活動について調べ、全校児童に劇で伝えて、募金を呼びかけていきます。ぜひご家庭でも話題にさせていただき、ご協力いただけるとありがたいです。

代表委員会 中野 智美

【土曜授業日・学校公開日について】

これまで「学校公開日」、「土曜授業日」として保護者の方々にご参観いただいていたのですが、今月よりこれらの名称を「土曜公開日」として統一させていただきます。

また、「学校公開日」の際に発行していた学校公開時間割の配布も今月より廃止させていただき、正面玄関にて当日の各学級の授業会場の表示をいたします。

保護者の皆様のご理解、ご協力のほどよろしくお願いいたします。

教務主任 中野 智美

教室の窓から



2年2組 担任 宮川 雅子

とても元気のある2年2組。活発な子供たちにとって、1月からのピョンピョンタイムは、大歓迎の活動で、皆、積極的に参加しています。短なわは大好きでも、長なわを跳ぶのは苦手、という子ども当初は少しいましたが、得意な子が跳ぶタイミングを教えるなど、助け合う姿が見られています。今では多くの子供たちが連続跳びに挑戦し、さらに上手になってきています。

2ヶ月後には3年生になります。活発なよさを大切にしながら、話を聞くときには、耳も目も心も話し手に向けて静かに聞けるようになって、3年生から難しくなる学習に備えられるようにと願っています。中学年以降、立野小の一員として活躍してくれることを楽しみにしています。

4年1組 担任 田村あさ子

明るく元気いっぱいの4年1組。そして、とても仲の良い子供たちです。休み時間は、校庭で思い切り体を動かして過ごしています。

「長なわやる人~!!」と、大きな声で呼びかける子がいれば、「私もやる」、「ぼくも入れて」と、たくさんの子が応えて、皆でリズムを合わせながら楽しそうに跳ぶ姿が見られます。またボール遊びも盛んで、夢中になってボールを追いかけて、たくさん笑顔がはじけています。

4年生も、もう残り2ヶ月。春からは高学年となります。これからも友達を大切に、協力し合って、立野小を引っ張っていく頼もしい高学年になってほしいと思います。